

En ce dimanche où l'on célèbre la fête du baptême de Jésus, l'évangile de Matthieu rapporte l'incompréhension de Jean. Pourquoi, si Jésus est le Messie, demande-t-il le baptême, c'est-à-dire la purification des péchés ? Cette incompréhension est centrale, elle traverse tout l'Évangile. Pour les chrétiens, il va falloir admettre que "c'est tellement dans le cœur de Dieu de vouloir se rendre proche des Hommes..."

Ce dimanche où l'on célèbre la fête du baptême de Jésus marque la fin du temps liturgique de Noël. Et l'entrée dans le temps ordinaire. Le cycle de la Nativité du Seigneur s'achève donc avec la première apparition publique de Jésus, la scène de son baptême. Jésus a fait le chemin depuis la Galilée jusqu'au Jourdain. *"C'est le début de sa mission"*, résume le dominicain. Une mission qui commence au beau milieu de tous les hommes et les femmes qui ont entendu l'appel de Jean. Comme eux, Jésus répond à cet appel à la conversion. Or Jésus, s'il est le Messie, n'a pas besoin de recevoir le baptême, qui est la purification des péchés !

L'appel de Jean, un retour à l'essentiel

Jean le Baptiste, c'est celui que Matthieu désigne comme "Voix de celui qui crie dans le désert" (Mt 3, 3). Au début de la vie publique de Jésus, celui-ci a donc déjà une certaine aura puisqu'il est dit qu'il fait venir au désert *"toute la Judée et toute la région du Jourdain"* (Mt 3, 5). Cela peut sembler paradoxal car le désert est habituellement le lieu où l'on ne trouve personne, relève Frère Antoine de la Fayolle, mais *"c'est aussi le lieu de l'essentiel"*.

Jean, c'est la figure de l'ascète qui interpelle les uns et les autres. Au fond, c'est comme s'il leur demandait : *Mais qu'est-ce que vous faites de votre vie ? "De façon assez radicale, lui-même vivant de façon assez austère, c'est le retour à l'essentiel, en fait, qu'il propose à tous ceux qui viennent le voir dans le désert."*

Les recherches historiques ont permis de découvrir les rites de purification du temps de Jésus. Ainsi, au sein du mouvement essénien, ils étaient couramment pratiqués du côté de la mer Morte. Le baptême que Jean propose est donc un geste de purification pour le pardon des péchés. *"Il était réitérable"*, précise le dominicain.

L'incompréhension de Jean : un élément pivot

Pourquoi Jésus, l'homme juste par excellence, doit-il recevoir le baptême ? L'incompréhension de Jean est un élément important dans l'évangile de ce dimanche. C'est comme le pivot central du texte. Il est dit en effet que Jean a voulu *"empêcher"* Jésus de se faire baptiser. D'une certaine manière, cela signifie qu'à la fois il a compris qui est Jésus - il reconnaît en lui le Messie, celui qui précisément n'a pas besoin de recevoir le baptême puisqu'il n'a pas de péché à se faire pardonner. Et cependant, il y a quelque chose qu'il ne comprend pas.

L'incompréhension de Jean le Baptiste est à la hauteur du mystère au cœur de la foi chrétienne : *"Que la justice de Dieu se conjugue avec une miséricorde, une forme de tendresse ou de douceur qui ne s'impose pas, au contraire, qui appelle, qui suscite, qui espère"*. Cette incompréhension est un élément pivot dans la Révélation, *"c'est quelque chose que l'on retrouvera partout dans les évangiles"*. La foi, pour un chrétien, c'est précisément d'admettre que *"c'est tellement dans le cœur de Dieu de vouloir se rendre proche des Hommes..."*

Béatrice Soltner sur RCF (janvier 2026)